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公交站名咋起，应听听市民意见
□叶祝颐

近两个月，61路公交线
路部分站点陆续完成“商业
化”改名。连日来，记者调查
发现，市区染有“商业味”的
公交站点还真不少。公交站
点由企业冠名，这种做法在
烟台已经存在多年，但也一

直存在较大争议。(本报8月1

日C04、05版报道)

城市公交站点命名为某
某楼盘、某某医院、某某培训
机构，自然是一个活广告。相
关部门可以从公交站点商业
化冠名中获得一定的经济利
益，冠名方可以获得不错的广
告效果，貌似是一个双赢的结
局。但我们不能忽视的是，公
交站点本属于公共资源的范

畴，并不是某家企业的私有财
产。冠名费用用在了哪里？公
交部门说是用于设施维护，用
于哪些设施的维护、花了多少
能不能有个明细？

站名命名商业化，一方
面剥夺了市民对管理公共资
源的参与权，另一方面，会给
地名管理造成混乱，给市民
生活带来不便。如果公交站
牌上宣传的某某单位就在站

点附近，规模与影响比较大，
市民已经习惯了该站点名
称，倒还情有可原，如果纯粹
是商业化命名，把站名搞得
一塌糊涂，就违反了公共服
务宗旨。从某种意义上讲，公
交站点冠名商业化实际上考
验着公共资源的管理底线。

公交站名虽然不像地名
命名那样严格规范，但也应
该讲求实用性，保持稳定性。

从方便城市管理与民众生活
的角度考虑，公交站点冠名
应以当地标志性建筑物、大
型公共场馆名称来命名，还
要便于记忆，符合市民的习
惯，让市民感到方便。

而且有的站名背后还记
载着一段历史、一种民俗，或
者藏着某个故事、纪念某位
志士，这些站名可能记录了
城市的发展变迁，也是若干

年后的城市之根。其内在魅
力与历史渊源远非企业名称
或者商家品牌所能承载的。

再说，公交站名冠名商业
化以后，走在城市的大街小
巷，难免会觉得这座城市少点
什么。因此我认为公交站点冠
名要么从属于地名，要么交给
市民讨论，在广泛征求民意的
基础上决定，毕竟生活在这里
的人最有发言权。

公交站名商业化以后，走在城市的大街小巷，难免会觉得这座城市少点什么。公交站点冠名要
么从属于地名，要么交给市民讨论，在广泛征求民意的基础上决定，毕竟生活在这里的人最有发言
权。

公交站名

能否商业化

冠名应与城市文化有机融合
读者赵连卿：如果任由

公交站点商业化，总有一天，
当你乘坐公交时，从第一站
××银行，第二站××宾馆，
到最后一站××广场，你对
这个城市会留下什么样的印

象？假如换成一名外地游客，
他又怎么能体会到城市的文
化内涵呢？

公交站名好似一张“城
市名片”，冠名应与城市文化
有机融合。

站名“改名换姓”，有违便民初衷
读者孙洋：公交站点改名

看似是一件小事，但公交站牌
覆盖人数众多，站名的服务对
象有一个庞大的人群，影响到
的人数可想而知。我们城市的
基础设施在不断完善，就是要

为市民提供更为方便的出行
和生活环境，但是公交站名突
然“改名换姓”，别说是外地乘
客，可能连本地市民都“摸不
着头脑”，这也有违公交系统
便民、利民的初衷。

公交站点冠名应该人性化
读者孙世华：在我看来，公

交站点在冠名上应该尊重民
意民情。应考虑居民们的习惯
感受，他们对居住的地方有没
有尽人皆知的“土”称呼？有没

有习惯叫法？如果有，就按照大
家的口头禅去冠名；如果没有，
就采取广泛听取民意的办法，
只要是公众喜闻乐见的名字，
就没人会反对。

不是不能改名，但要方便市民
读者李洪嵩：烟台公交站

改名风波不断，广大市民质疑
的是改名的商业味越来越浓，
而原先那些著名地标却慢慢
消失，给市民生活造成了很大

的不便。并不是说公交站点不
能改名，但是其出发点应该是
有利于市民生活，而不是给市
民带来不便。至于是否必须商
业化，还是值得探讨的。

冠名费用怎么用，应公开透明

站名商业化悠着点，别太过
读者付黎明：在商业化

的现代社会，公交站牌加上
商业广告无可厚非，俗话说
凡事悠着点，别太过，公交站
牌也是城市的展示窗口，不
能让商业广告占了主流，还
应该加上点文化因素，我们
烟台是美丽的海滨城市，多

宣传宣传当地的名胜古迹，
让游人也方便找并且乐于
去，这也会提升烟台城市的
美丽形象。小小站牌除了商
业化之外也可以大有作为，
在站牌的背面适当印上一些
交通安全常识，与交通安全
联系起来，也挺好的。

征稿启事
烟台话题是本报面向烟台市民

的评论专版，说咱烟台百姓的事儿，
拉咱烟台百姓的理儿，是百姓发言的
舞台，网友评说的天地。如果您想对
咱烟台的事儿说上几句，评上一段，
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163 .com，见报即付稿酬。同时，开通
QQ群：227966397，期待广大有兴趣的
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格争鸣

读者秦方：公交票价低、
设施更新需要大量的资金，
这些都需有资金作保障，公
交公司市场化运作，也是无
可厚非。商业化时代，地名的

整合营销也很正常，但要经
过相关部门的审核批准，这
样才能做到科学规范。另外
冠名费用用在了哪里？由谁
来管理？是不是能列个明细？
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